

36.—*Provost, Marie*. Epouse de J. B. Perras, de St-Constant. Mention dans les deux journaux.

37.—*Quertier, François*, 28 ans. Maître d'école, époux de Marguerite Bertrand, de St-Constant. Sép. le 1er juin à St-Constant. Mention dans les deux journaux.

38.—*Surprenant, Michel*, de Saint-Constant. Mention dans les deux journaux.

39.—*Tourangeau, Antoine*, de St-Constant. Mention dans les deux journaux.

Sur ces 39 personnes, 30 étaient de St-Constant, 6 de St-Philippe, 2 de Châteauguay et 1 de Laprairie.

Ceux qui échappèrent au naufrage se nommaient Agnès Lefebvre, épouse de Paul Lanctôt qui se noya, Pierre Lemieux et François Faible.

Pour ce qui est de la complainte, je dois avouer, à regret, que je n'ai pu encore rencontrer une personne qui en savait plus que deux couplets. Comment expliquer cela ? Serait-ce parce qu'il ne s'agit dans cette pièce que d'un fait bien local et qui n'intéressait que ceux qui avaient une connaissance quelconque de la catastrophe ? C'est possible. J'ai déjà noté que les complaintes sur les incendies, les noyades, les meurtres se conservent moins bien que les ballades et les légendes : on ne les retrouve au complet ordinairement que dans les chansonniers, manuscrits ou imprimés.

La complainte des 40 noyés n'a pas dû être sue par plus d'une ou deux générations de chanteurs. J'ai interrogé ou fait interroger une dizaine de vieillards qui avaient chanté ou entendu chanter ce morceau dans leur jeunesse et trois seulement ont pu me fournir quelques vers. Si donc cette complainte n'a jamais été imprimée ou n'a pas été transcrite dans quelque chansonnier manuscrit, elle peut être irrémédiablement perdue. Toutefois, tout espoir n'est pas perdu. Faut de mieux, je vais vous faire connaître ce que je possède

Chantés par Dame Hermine Audet, veuve Larichelière, aveugle depuis 1911, Madame Audet Larichelière est née à Laprairie en 1844, elle apprit cette complainte de son père, Isaac Audet, durant sa jeunesse :

Ce pauvre Brosseau
Rempli d'hardiesse
A bravé les eaux
Avec grande détresse
A péri en ce moment
Quarante et un de ses gens.